



DEL 19 DE JULIO AL 3 DE AGOSTO DE 2025

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

OPINIÓN | LOS MUNICIPIOS DE QUERÉTARO AVANZAN EN LA CREACIÓN DE SUS REGLAMENTOS DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA

Por Waltter López

La nueva ley de Participación Ciudadana del Estado de Querétaro fue aprobada por la pasada Legislatura en septiembre de 2024 y finalmente se publicó en el periódico oficial del gobierno del Estado, "La Sombra de Arteaga", el 14 de febrero de 2025. Sin embargo, desde noviembre de 2024, comenzamos, desde la ciudadanía, un esfuerzo colectivo para que esta ley se traduzca en acciones concretas en los dieciocho municipios del Estado. Nuestro objetivo era claro: que todos los municipios contaran con reglamentos actualizados para poner en marcha la nueva ley, a más tardar en agosto de 2025. Este proceso no habría sido posible sin la valiosa colaboración de Gabriela Castro Jasso y su equipo de la Coordinación Estatal de Desarrollo Municipal (CEDEM), así como de Daniel Muñoz Noval y su equipo del Centro Estatal de Participación Ciudadana de Querétaro (CEPACIQ). Además, contamos con el apoyo de César Zafra, activista del Parlamento Abierto Ciudadano, y de quien escribe, Waltter López, vocero del Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminación y el Estado Laico, ambas organizaciones pertenecientes a la Confederación Queretana de Organizaciones Sociales (Cívica). Juntos, recorrimos cada uno de los dieciocho municipios con la esperanza de inspirar a sus ayuntamientos a crear reglamentos sólidos, sin obstáculos ni burocracia innecesaria, que aseguren una participación ciudadana efectiva, transparente y que realmente empodere a las comunidades. Este proceso ha sido un acto de fe en la democracia participativa y en la fuerza de la ciudadanía. Estoy convencido de que estos esfuerzos marcarán un antes y un después en la forma en que las y los queretanos participamos en las decisiones que nos afectan. En esta travesía, también contamos con el apoyo fundamental del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** y de la Comisión de Participación Ciudadana de la LXI Legislatura, quienes han creído en este sueño y en su potencial transformador. Hoy, puedo decir con orgullo que todo ese trabajo conjunto ha dado frutos. A un mes de cerrar el plazo establecido, ya hay dos municipios —Jalpan de Serra y San Juan del Río— que han aprobado sus reglamentos, un paso gigante hacia una participación más activa y real. Además, ocho reglamentos están en revisión por parte del equipo jurídico de la Secretaría de Gobierno, listos para ser aprobados y convertirse en herramientas que fortalezcan la democracia local. Y lo más emocionante: los demás municipios han reafirmado su compromiso de aprobar sus reglamentos en agosto, justo antes de que llegue septiembre, mes en el que, por ley, podrán presentarse solicitudes de plebiscito y referéndum ante el **IEEQ**. Es un momento crucial, lleno de esperanza y de la certeza de que estamos construyendo un Querétaro más participativo, justo y democrático. ¡Sigamos adelante en la recta final de este proceso, construyendo Gobernanza!

<https://lacrudaverdad.com.mx/cuadruple-helice-40/>

INFORMACIÓN ELECTORAL

OPINIÓN | BAJO RESERVA

EN CORREDIDORA, EL PAN AVENTAJA A MORENA, DICE MASSIVE CALLER. Querétaro y Corregidora son dos de los cuatro municipios metropolitanos más poblados. Ambos, desde hace más de dos décadas, son bastiones panistas. En la capital del estado, dice Massive Caller en su encuesta publicada ayer, Acción Nacional puntea las preferencias electorales con 43.5%; mientras que Morena se ubica en la segunda posición con 32%. Esto muestra que los azules le llevan ventaja de 11.5% a los guindas. En Corregidora, nos cuentan, la ventaja del PAN es todavía mayor, al tener 52.3% de las preferencias, contra el 25.8% de Morena. En esta segunda demarcación, la ventaja en las preferencias electorales del panismo frente al morenismo es de 26.5%. Esta tendencia, nos dicen, se parece a lo que sucedió en la elección de 2024, en donde Josué Chepe Guerrero arrasó. (EUQ 2)



DEL 19 DE JULIO AL 3 DE AGOSTO DE 2025

OPINIÓN | PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A Venegas Ramírez

Aventaja PAN a Morena con 10%. Tendencias. Con aproximadamente 10 puntos de ventaja se mantiene el PAN sobre Morena en las preferencias electorales para la gubernatura de Querétaro, de acuerdo con la encuesta de este mes divulgada por Demoscopia Digital y La Jornada: 36.5 versus 26.8 por ciento. En tercer lugar aparece Movimiento Ciudadano con 5.1 por ciento. Los demás: PRI 4.2; PVEM 3.8; y PT 1.7%. Por otros: 4.2 y 17.7 de indecisos. Entre los aspirantes del PAN, el alcalde capitalino Felifer Macías sigue a la cabeza con 22.6 por ciento, mientras Luis Nava, secretario de Desarrollo Social del Estado, tiene 20.2 y Marco del Prete, de Desarrollo Sustentable alcanza 12.1. También aparecen el senador Agustín Dorantes con 10.4, la senadora Lupita Murguía con 2.9 y el presidente de Corregidora, Chepe Guerrero, con 1.6%. De Morena se incluyen cuatro posibles: Santiago Nieto, director general del IMPI, tiene 24.1; el diputado federal Gilberto Herrera 14.3; el también diputado federal Luis Humberto Fernández 11.2 y el ex candidato a alcalde Chema Tapia 8.1%. La encuesta telefónica se aplicó a mil hombres y mujeres mayores de 18 años de todos los niveles económicos y regiones de la entidad del 17 al 19 de julio de 2025 con un margen de error del más menos 3.8%. Así las cosas en la Joya de la Corona. (PA)

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

VIABLE UNA CANDIDATA PARA 2027

Tomando en cuenta la paridad de género, el legislador Guillermo Vega Guerrero, señaló que para las elecciones del 2027, el PAN podría competir con una mujer para gobernadora dado que hay buenos ejemplos en la República Mexicana. Reconociendo que el trabajo en el partido blanquiazul es por bloques, indicó que la paridad de género ayudará a determinar al candidato idóneo. (DQ 8)

PAN PODRÍA LANZAR UNA CANDIDATA A LA GUBERNATURA

Debido a los principios de la paridad de género, Guillermo Vega, coordinador del PAN en la Legislatura, no descartó que la candidatura a la gubernatura del estado en 2027 sea representada por una mujer. (DQ 3)

MC

DESCARTA MC LAS ALIANZAS

Después de haber participado en varias elecciones de la mano de otros partidos, Movimiento Ciudadano descarta volver a trabajar en conjunto con otra institución política, advirtió el coordinador nacional, Jorge Álvarez Mázquez, aunque podrían abrirse las puertas si resultan de utilidad para mejorar resultados. De visita en el Estado, Álvarez Mázquez, dio a conocer que, por el momento, la posibilidad de tener alianzas para competir en las elecciones del 2027 en Querétaro es nula. (DQ 11)

ENCUESTAS DECIDIRÁN CANDIDATURAS: ARMANDO RIVERA

La definición de candidaturas en Movimiento Ciudadano se tomará con base en encuestas, afirmó Armando Rivera Castillejos, quien recientemente se integró como militante a ese partido. Aclaró que su llegada no responde a una aspiración personal, sino a su interés por fortalecer el movimiento en la capital queretana. "Más adelante se irán haciendo encuestas para ver quién es al que prefiere la ciudadanía, y en función de eso se irán tomando decisiones. Hoy por hoy yo no llego buscando una candidatura, busco fortalecer un movimiento", declaró. (DQ 8)



DEL 19 DE JULIO AL 3 DE AGOSTO DE 2025

PARTIDOS PERDIERON EL RUMBO DICE ARMANDO RIVERA, RECIÉN AFILIADO A MC

El expresidente municipal de Querétaro, Armando Rivera Castillejos, confirmó su incorporación al partido Movimiento Ciudadano (MC) al considerar que los partidos políticos tradicionales han perdido el rumbo. "Tenía tiempo invitándome César Cadena y Jorge Álvarez Mázquez, Jorge y yo nos conocemos desde el 2015 que fuimos ambos diputados federales y bueno, que hoy quien representa mi convicción es la ciudadanía, es Movimiento Ciudadano, creo que los demás partidos han perdido el rumbo y que tienen otros intereses que no son de la fundación, no son de la gente, de los ciudadanos y bueno, todavía me considero con fuerza para seguir contribuyendo a la agenda", expresó. (DQ 8)

ASEGURA ÁLVAREZ MÁYNEZ QUE 'VAN POR QUERÉTARO'

El coordinador nacional de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Mázquez, dijo que van por el estado de Querétaro, al cual le ofrecen una alternativa de Gobierno, lejos de "la soberbia" del Partido Acción Nacional (PAN) y de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), cuyos estados que encabezan muestran inseguridad. "El PAN se extravió, ya retornó en cuenta a la gente, se hicieron muy soberbios, se hicieron de casotas, les dieron la espalda a los ciudadanos... pero dicen que no queremos un cambio estilo Morena, como está hoy Zacatecas, como está hoy Morelos... como están hoy otros estados, en donde también los gobiernos locales de Morena han sido malos en materia de seguridad y de crecimiento económico". (AD 13)

MC BUSCA SUMAR A PANCHO DOMÍNGUEZ Y A SU HIJO

Movimiento Ciudadano (MC) ha sostenido acercamientos con el exgobernador panista Francisco Domínguez Servién y con su hijo, Francisco Domínguez Castro, confirmó la coordinadora estatal del partido en Querétaro, Nora Amaya. Aunque no hay una decisión formal sobre su eventual incorporación, la lideresa señaló que será una determinación personal de ambos actores políticos. "Sí, hay pláticas, hay amistad y acercamiento. No hay ninguna decisión. Obviamente ellos han crecido y fortalecido el Partido Acción Nacional, y ya en su momento ellos decidirán qué es lo que pretenden o cuál es el mejor futuro que ven para su carrera personal", expresó Amaya. (DQ)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO